
SAREZZO Non dovrà re-
stituire imille euro di ac-
compagnamento chiesti
dall’Inps dopo il ricovero
in ospedale il malato di
Sla residente a Sarezzo:
l’Inps fa un passo indie-
troe ritira «il conto».
SPATOLAPAGINA 14

Sarezzo
Malato

di Sla, l’Inps
ritira ilconto

AlBrixiaForum

Si è aperta ieri al Brixia Fo-
rum l’edizione 2023 di «Fu-
tura Expo» che si annuncia
già da record: nella prima
giornata sono 9.300 le pre-
senze registrate. Fino a do-
mani, Brescia sarà sotto i ri-

flettori con un ampio pro-
gramma e una riflessione a
tutto campo sulla sostenibi-
lità e sul rapporto tra l’eco-
nomia e l’ambiente. L’ap-
puntamento, alla seconda
edizionee fortementevolu-

todallaCameradi commer-
cio e Pro Brixia, mette in
campo ottanta incontri,
trenta esperienze da vivere
e 100 stand arricchiti da cin-
quecentoalberi veri.
AVIGO-BELOMETTIPAGINE10-11

Economia green:
la sfida possibile
Debutto record
per FuturaExpo

«Futura Expo» al viaNella primagiornata già9.300visitatori al BrixiaForum

Ivan Confortini:
da generazioni
il marmo nel Dna

ESINE È atterrato col suo
ultraleggero in un campo
della Saccadopoaver chie-
sto il permesso al proprie-
tario, ma poi un errore di
manovra, oppure una bu-
ca, hanno fatto ribaltare il
velivolo.Nientedi grave: il
pilota ne è uscito illeso e

ha deciso semplicemente
di andarsene a casa senza
preoccuparsi di avvisare le
forze dell’ordine. Così, ieri,
quell’aereo ruote all’aria fil-
matodaunpassanteha sca-
tenato un ampio allarme
del tutto infondatonelweb
ROMELEPAG21

L’aereo ribaltato
scatena l’allarme

Manon ci sono feriti

Esine

L’intervista

BRESCIA Anche in città
l’Anmil ha celebrato ieri
l’edizionenumero73della
Giornata nazionale delle
vittime di incidenti sul la-
voro. «Brescia restamaglia
nera dopoMilanonella re-
gione - è stato sottolineato
durante la cerimonia - e
come sempre i settori con

maggiori incidenti sono
agricoltura, edilizia e tra-
sporti. Le cause sonomolte-
plici, dalla scarsa attenzio-
ne alla disorganizzazione,
tutti aspetti riconducibili al
grande problema: manca
ancora una cultura della si-
curezzasul lavoro».
PANIGHETTI-REBONIPAGINA9

Mortisul lavoro
Bresciamaglianera

L’emergenza

TREMOSINE La lince che
daanni si aggiravanell’al-
to Garda è sparita. L’e-
semplare maschio aveva
16 anni è pesava 24 chili.
Per gli esperti il grosso fe-
lino a rischio di estinzio-
neèmortodivecchiaia.
SCARPETTAPAGINA23

Lascomparsa
AltoGarda:

addio
alla lince

J aySarno fondatoredel casinò
CaesarsPalacediLasVegasera
lapidario. «Pagoprofumatamente

i croupier sollevandoli dalla
tentazionedibarareal tavolo». Le
pietre istoriatedelpatrimonio
archelogicodellaValcamonica sonopiù
ingombrantidelle fiches, altrimenti
verrebbevogliadi suggerireai custodidello
scrignocamunodiportarsi viaqualche
souvenirdeipitoti. Lepagheda famedella

filieradei lavoratori dei sitiUnesco,
trattati comecampesinosdellacultura
dovrebbero farearrossire lapolitica. Il
salariominimononc’entra.Secome
dimostratodalprimobilanciodi
Bresciacapitaledellacultura, gli

eventi e imuseiproduconoreddito comeun
casinòdiLasVegas, lepersoneche
consentonodiusufruirediquestegalline
dalleuovad’oromeritanodiesserepagati
comei croupierdelCaesarPalace.

Lagrandeprova

Storie d’artigiani
Pasini e il derby
«Che emozione!
E la Feralpisalò
si farà valere»
ZANCAPAGINA28

ANTONIOTROISE

I
l drammaticoe ingiu-
stificabileattacco lan-
ciatodaHamascon-
tro Israeleè l’ennesi-
maguerraal cuore

dell’Occidentedemocratico.
Simile,percertiaspetti, all’at-
taccodiBinLadencontro le
TorriGemelle.Lasciagià sgo-
menti l’enormenumerodi
vittimecivili finite inpoche
ore inquelbollettinodeldo-
loreche registra l’assurdità
diogni conflitto: oltre600
fragli israeliani, almeno300
fra i palestinesi. Senzaconsi-
derare i feriti egli ostaggi.
Ancoraunavolta, comea
NewYorknel2011, l’Occi-
dente, con le sue tecnologie
e la sua intelligence,hamo-
stratodiesserepraticamen-
te inermerispettoaunblitz
condottoconarminon«con-
venzionali», forse addirittu-
raantiquate rispettoalle tec-
nichedelle guerrecontem-
poranee, la tatticadellaguer-
riglia terroristicachepuòcol-
pire tutti senza risparmiare
nessunpotenzialebersaglio.
Una lezionechenonha ri-
sparmiato l’Europanegli an-
nipiùbuidegli attacchi jiha-
disti, daMadridaParigi fino
aLondra.
Lastoria sembra ripetersi

acinquant’annididistanza
dalblitz chesegnò l’inizio,
nel 1973,dellaguerradelKip-
pur.Mezzosecolodiconflitti
edi trattative,di scontrimili-
tari econfronti diplomatici,
nonhanno insegnatonulla.
Lapolverieramediorientale
è tornataaesplodere.
>SEGUEAPAGINA60

I conflitti
e l’unità

dell’Europa

COMENSOLIPAGINA 12

IcampesinosdeisitiUnesco

LaLeonessa FNP PENSIONATI

In edicola
Migrazioni 
italiane in 
America Latina
€ 8,90
più il prezzo
del quotidiano

Giorgia Miazzo
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SILVIAAVIGO

Un pezzo determinante dell’Italia dinamica,
dell’imprenditoria e della ricerca d’eccellen-
za insiemeper coinvolgere la politica e le Isti-
tuzioni. «Futura Expo» si è aperto ieri al Bri-
xiaForum.Finoamartedì, Brescia sarà sotto i
riflettori con un ampio programma e una ri-
flessionea tuttocamposulla sostenibilità.

La transizione green
L’evento, giunto alla seconda edizione e for-
temente voluto dalla Camera di Commercio
e Probrixia, mette in campo 80 incontri, 30
esperienzeda vivere e 100 standarricchiti da
500 alberi veri. «È una manifestazione tanto
articolata quantonecessaria nell’ottica del fa-
re impresa attraverso un modello economi-
co e sostenibile - le parole d’apertura del pre-
sidente della Camera di Commercio Roberto
Saccone -. La transizione greendeve coinvol-
gere tutti creando lavoro e benessere». Futu-
raExpohapreso il via allapresenzadi tutte le
Istituzioni del territorio e non solo, confer-
mando il carattere nazionale e internaziona-
ledell’evento.Oltre aSaccone al taglio del na-
stro erano presenti anche i sindaci di Brescia
e di Bergamo. Laura Castelletti ha descritto
l’evento comeun incubatore d’idee eproget-

ti trasversali e aggiunto: «Brescia è una realtà
vivace con la ferita aperta dello stabilimento
del Caffaro. Futura è una vetrina internazio-
nale che offre scambi importanti anche tra
pubblico e privato». Giorgio Gori ha invece
sottolineatoche laCapitaledellaCulturanon
si concluderà col 2023: «L’alleanza prosegui-
rà, nei giorni scorsi ad esempio si è riunita la

prima assemblea congiunta di Confindu-
stria».Ementregli standaprivanooffrendoai
sempre più numerosi visitatori informazioni
sul futuro che ci attende, andavano fortissi-
me le esperienze virtuali. Dal guidare un ca-
mion su strada, alla realtà virtuale di «Oltre il
green» che permetteva un viaggio realistico
ingiroper ilmondo.
L’inaugurazioneè proseguita col presiden-

te della provincia EmanueleMoraschini, che
ha auspicato le stesse opportunità per tutti i
Comuni bresciani e con l’assessore regionale
all’ambiente Giorgio Maione: «Da bresciano
conosco tutta la forza del nostro territorio
chepassadallaproduttività alwelfare. Siamo
al lavoro per rendere il Civile un ospedale di
riferimento nazionale». Il presidente della
Campania invece non le ha mandate a dire:
«Avremmo bisogno una politica adeguata,
qui oggi c’è ma in generale non c’è da essere
entusiasti - ha sottolineato Vincenzo De Lu-
ca -. Si ragiona a domanimattina e ci perdia-
mo nelle beghe quotidiane e negli ideologi-
smi».
Ultimo ma non ultimo l’attesissimo inter-

vento del commissario europeo all’econo-
mia Paolo Gentiloni che ha tenuto un focus
speciale su «Sostenibilità dei processi produt-
tivi». L’evento, al debutto, ha superato ogni
aspettativa: in un giorno solo i visitatori sono
stati ben9.300.

• Fino amartedì Brescia sotto i riflettori con un ampio programma e una riflessione
a tutto campo sulla sostenibilità: 80 incontri, 30 esperienze da vivere e 100 stand

arricchiti da 500 alberi veri. Saccone (Camera di Commercio):
«La transizione green deve coinvolgere tutti creando lavoro e benessere»

Il Festival del Futuro sosteni-
bile targatoBrescia, «è un’oc-
casione di crescita anche
personale». Lo ha detto a Fu-
turaExpo il commissario eu-
ropeo all’economia Paolo
Gentiloni esordendo con la
massima sincerità riguardo
al Green Deal: «La Commis-
sione non ha fatto tutto al
meglio ma bisogna tenere
contodelle tantecrisi: quella
economica post pandemia
primaeenergeticapoi, la cre-
scente rivalità traUsa eCina,
la guerra inUcraina e adesso
in Israele - ha spiegato -. Ciò

ha reso comprensibilmente
difficile l’applicazione delle
direttive, ma la strada è giu-
sta».

I fondi Next Generation
Riguardo ai circa 800miliar-
di messi a disposizione dal
programma Next Genera-
tion (di cui 70 per l’Italia)
Gentiloninonnascondealcu-
nepreoccupazioni: «Bisogna
guardare già oltre. Questi
fondi arrivano fino al 2026,
maentro il 2030 leemissioni
vanno ridotte e entro il 2050
dovrà essere raggiunta la
neutralità climatica. Il bilan-
cio europeoè lametàdi quel-
lo italiano, 900 miliardi e di
cui un terzo èdestinato ad al-
tro, bisognerà alzare il bud-
get comunitario». Trovare
nuovi fondi entro due anni e

mezzo, abbattere il diritto di
veto e guidare i governi in
scelte e comportamenti con-
creti. Questa è parte della ri-
cetta di Gentiloni che si di-
mostra fiducioso sulla consa-
pevolezza degli italiani: «Si
avvicinano le elezioni euro-
pee e sento chegli italiani so-
no più consapevoli dell’im-
portanzadell’Europa».
E Futura Expo? «Qui l’idea

dominante è il realismo e in
bella vista c’è tutto il poten-
ziale italiano.Perquestonon
bisogna arrivare in ritardo -
concludeGentiloni -. Impre-
se, lavoro ed economia
avrebberodanni irreparabili.
Futura ci fa capire nel con-
creto, inunodeimotori d’Ita-
lia quali sono le potenzialità
ma anche le criticità della
transizione».S.A.

Economiaeambiente

FuturaExpo,ildebutto
ègiàunsuccesso:
9.300presenze

Il commissarioeuropeo

Assente il governatore Fontana, Vincen-
zoDeLuca si è trovato a rispondereda so-
loalledomandediGaetanoQuagliariello,
presidente della Fondazione Magna Car-
ta, e a parlare di Campania. Senza filtri.
«C’è da essere disperati per il patrimonio
che abbiamo e non sappiamo valorizza-
re», ha detto. Ha poi esaltato l’eccellenza
imprenditoriale campana. E sul Pnrr:
«RappresentounSuddel rigore e dell'effi-
cienza. Per un piano di rinascita del Pae-
se, concentrare le risorsenelmeridione».

Gentiloni con Saccone e Castelletti all’apertura di Futura Expo

Gentiloni
fiducioso:
«Italiani
semprepiù
consapevoli
di quanto
siadavvero
importante
l’Europa»

«GreenDeal: stradaaccidentata,magiusta»
•Gentiloni sul Next
Generation: «Necessario
guardare già oltre
e alzare il budget,
trovando nuovi fondi»

«Rinascita del Paese?
Partire dal Sud»

DELUCA«SENZAFILTRI»
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Successo per la prima giornata di Futura Expo, in fiera

«Avatare robot aiuteranno
sempredipiù l’uomo»

«Siamo sulla strada giusta
ma c’è ancora tanto lavoro
da fare»: è terminata con
questa affermazione la lezio-
ne sulle sfide dell’economia
del futuro sostenibile tenuta
ieri pomeriggio nella main
arena di Futura Expo 2023
dal premio Nobel per le
Scienze Economiche 2023
RobertEngle.
Per far comprendere ai

presenti, che ascoltavano lo
scienziato in cuffia aiutati da
una traduzione simultanea,
quali impatti ha e avrà la so-
stenibilità sulla finanza e l’e-

conomia mondiale, Engle si
è servito di grafici, immagini
e diapositive ed è partito dal-
ladefinizionedi rischio.
«Permeèungrandepiace-

re essere qui oggi. Il rischio è
un evento negativo che ha la
probabilità di accadere e per
quanto riguarda il cambia-
mentoclimatico esso è a lun-
go termine. Anche se alcuni
eventi catastrofici si stanno
già verificando oggi, ritenia-
moche il peggiodebba anco-
ra venire: la scienza lo dice e
il buonsenso loconferma».
Daqui l’importanzadi ana-

lizzare i rischi a lungo termi-
ne per capire oggi come
muoversi nel mondo degli
investimenti.
Aiutandosi con l’esempio

di un hotel di lusso che si er-
ge davanti a una spiaggia ha

potuto illustrare sia il rischio
di terminazione, che la miti-
gazionedel rischio climatico
e poi è passato a illustrare le
varie strategie che si stanno
mettendo in atto oggi per ri-
durre le emissionidel gas ser-

ra «come la tassa sulla Co2
per penalizzare le aziende
che lo producono, oppure il
sostenere le rinnovabili per
ridurre la domanda di ener-
gie non alternative o proi-
bendo alle auto a benzina di

circolare. Lapiù comunepar-
rebbequella basata sullo spe-
rare che le buone intenzioni
del mercato privato siano
sufficienti, ossia dovrebbe
bastare fare tutti la cosa giu-
sta. Arrivare nel 2050 alle ze-
ro emissioni è un progetto
molto ambizioso e richiede
tantissimo lavoro, ma ci so-
no buone notizie: stiamo ri-
ducendo l’utilizzo di carbo-
ne e investendo di più in
energie rinnovabili. Ci stia-
mo muovendo nella giusta
direzione ma non sappiamo
se basterà» ha affermato En-
gle.

Il ruolo degli investitori
Poi ha spiegato come do-
vrebbero comportarsi gli in-
vestitori oggi: andare avanti
comestanno facendo, sapen-

do che tra un tot di anni il lo-
robusinessandrà incontroal
rischio terminale, oppureuti-
lizzareoggi i profitti per inve-
stirli in portafogli sostenibili:
«Più il rischio climatico sarà
elevato più questi portafogli
verdi funzioneranno bene.
Oggi, infatti, sono molte le
aziende private che non in-
vestono più nel fossile: i
prezzi di petrolio e benzina
stannoaumentando,manon
la loro produzione e ciò gio-
cherà un ruolo importante
nel cambiamento climatico,
inducendo le persone a cam-
biare abitudini e scegliere al-
tri mezzi di trasporto più so-
stenibili come il treno». In
chiusura una battuta sulla
guerra inUcraina, che «hada-
to una forte spinta al settore
delle rinnovabili».A.Bel.

ANNABELOMETTI

I presenti di ieri sera alla
main arena di Futura Ex-
po 2023 hanno potuto fa-
re un incontro più unico
che raro: a tenere l’incon-
tro su «Avatar and the Fu-
ture Society», direttamen-
te dall'Università giappo-
nese di Osaka è stata l’e-
spressione massima nel
campo dell’intelligenza
artificiale e precursore
nella creazione i robot
umanoidi: il professorHi-
roshi Ishiguro.
Un eventomolto parte-

cipato e atteso realizzato
dall’Università Cattolica
del Sacro Cuore - Sede di
Brescia in collaborazione
conFutura Expo, grazie al
supporto di Automazioni
Industriali srl, BM Group
Polytec spa, Tiesse Robot
spa e Automazioni Indu-
strialiCapitanio srl.
«È per noi un grande

piacere ospitare Hiroshi
Ishiguro a Brescia che è
unpolo industriale impor-
tante. In questo momen-
to in Italia l’intelligenza ar-
tificiale è un tema molto
dibattuto, ma a mio avvi-
so sarà sempre più un'op-
portunità per aumentare
lavoro e accelerare i pro-
cessi innovativi» ha spie-
gato il presidentedellaCa-
mera di Commercio di
Brescia eProBrixiaRober-

toSaccone. Il docente giappo-
nese, considerata la persona-
lità più influentedi questo se-
colo nell'ambito della roboti-
ca, ha saputo tenere viva l'at-
tenzione dei presenti per più
di un’ora durante la sua lec-
tio: «Lamia intenzioneèquel-
la di creare avatar simili
all’uomo che possano colla-
borare con lui, perchè mi so-
no reso conto che questi ro-
bot possono davvero essere
molto utili in vari campi della
vita, aiutandoci anche a capi-
re come funziona il nostro
cervello». Per il pioniere giap-
ponese, CEO di varie startup
eprojectmanagerper l’EXPO
2025che si terrà aOsaka, ava-
tar e robot aiuteranno sem-
pre di più l’uomo, miglioran-

domolti settori della vita: dal-
la scuola, alla sanità, all’inclu-
sione sociale. Inoltre, queste
macchinehanno«unagestua-
lità più elegante degli umani,
sono molto più espressive e
possono aiutare le persone
con disabilità. Il Governo
giapponese ha fissato sette
obiettivi da raggiungere en-
tro il 2050 e il primo è quello
di rendere le persone libere
dai vincoli del proprio corpo.
Vogliamo creare un mondo
incui tutti potranno espande-
re le loro attività senza limiti
fisici, di tempoespazio».

Il paese del Sol Levante
NelPaesedel Sol Levante, og-
gi infatti vengono impegnati
avatar ad esempio nelle pa-
netterie, nei supermercati,
nei teatri o di supporto ad al-
cuni medici. Un discorso che
nel suocomplessohastupito,
incuriositomaanche spiazza-
to il pubblico, subito rassicu-
rato dal professore «si potrà
essere chiunque si voglia e
tutti li potranno usare. Gli
avatar e i robot saranno uno
specchio che riflette l'umani-
tà e ci permetteranno di pen-
sareal futuro».

L’intervento

•L’intervento del
professor Hiroshi
Ishiguro, dall'Università
giapponese di Osaka,
ha incantato la platea

Il premioNobel

Allamain arena di Futura Expo 2023Hiroshi Ishiguro

AFutura Expo ospite il premio Nobel Robert Engle

•Engle: «Analizzare i rischi
a lungo termine. Zero
emissioni nel 2050?
Un progetto ambizioso
che richiedemolto lavoro»

«Clima: cimuoviamobene,mabasterà?»

Uneventomolto
partecipatoeatteso
realizzatodalla sede
brescianadellaCattolica
Un’occasioneperdiscutere
delleprospettive
dell’intelligenzaartificiale

ELISA
E LAMUSICA

PER IL PIANETA

ContinuaancheoggineipadiglionidellaFieraFuturaExpo,
conunriccoprogrammadedicatoai temidella sostenibilità.
Ilprogrammacompletodegli incontri edei laboratori si
trovasuwww.futura-brescia.it. Tragli incontridi oggi
quelloconElisachealle 14parleràdi «Music for theplanet».

Dasempreattentaalle tematicheambientali enominata
dall’Onu«Ally», «Alleato»,dellaCampagnaSDGActionsugli
obiettividi svilupposostenibile, la cantante racconterà la
suaesperienza, conunaseriediconcertiper la
sensibilizzazione, ladifesae lacuradelpianeta.
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